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MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 
UNIVERSIDADE FEDERAL DO SUL DA BAHIA 

CONSELHO UNIVERSITÁRIO 
  

 
ATA Nº03_2020 - REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO 
UNIVERSITÁRIO DA UNIVERSIDADE FEDERAL DO SUL DA 
BAHIA - UFSB, REALIZADA EM 11/03/2020, NO CAMPUS 
JORGE AMADO. 

 
Presentes: Reitora Joana Angélica Guimarães da Luz (Presidente da Sessão), Francisco Mesquita 1 

(PROPA), Janaina Zito Losada (PROGEAC), Fabrício Forgerini (PROTIC), Lilian Reichert Coelho -  2 

Substituta (PROSIS), Decanos: Gilmara dos Santos Oliveira - Vice-Decana (IHAC-CJA), Marcelo 3 

Soares Teles Santos (CFTCI),  Marcos Eduardo Cordeiro Bernardes (IHAC-CSC), Fabrício Berton 4 

Zanchi - Vice-Decano (CFCAM), Daniel Piotto (CFCAF), Luiz Antônio Silva Araújo - Vice-Decano 5 

(CFCHS), Hamilton  Richard Alexandrino Ferreira Santos - Vice-Decano (CFA), Silvia Kimo Costa 6 

(CFPPTS), Lívia Santos Lima Lemos (IHAC-CPF), William Rodrigues de Freitas (CFCS); João Batista 7 

Lopes da Silva (CFCDT); Representações: Aquilino Paiva Lins Júnior – Suplente (R- TAE), João Carlos 8 

Medeiros (R-Doc.); João Alexandre Venturim Abutrabe - Suplente (R-Disc. CPF); Lia Valente Martins 9 

(R-Disc. CSC); Nathália Godinho Vasconcelos (R-Disc. - CJA);   Pauta: 1. Ata: 1.1 Ata: 19/02/2020; 10 

1.2 Ata: 002/03/2020; 3.1 Recurso contra penalidade disciplinar estudantil, encaminhada pela 11 

Comissão de Ética Estudantil - CODE para apreciação do Consuni (Proc. 23746.000319/2020-52), 12 

Proponente: CODE/Reitoria, Relatoria: Gilmara dos Santos Oliveira; 3.2 Alteração do nome do 13 

Centro de Formação em Ciências e Desenvolvimento Territorial para Centro de Formação em 14 

Desenvolvimento Territorial (Proc. 23746.001124/2020-45),Proponente: CFCDT; 3.3 Proposta de 15 

Curso de Especialização em Educação para Equidade no Ensino de Matemática e Ciências (Proc. 16 

23746.008410/2019-42), Proponente: PROPPG, Relatoria: Marcelo Soares; 4. O que ocorrer. 1.1 17 

Ata: 19/02/2020: Aprovada; 1.2 Ata: 02/03/2020: Aprovada; 2.1.1 Representação Discente: O 18 

representante João Abutrabe informou que houve reunião para apresentar proposta a respeito do 19 

processo de migração de segundo ciclo e que futuramente será apresentada à reitoria. 2.1.2 20 

Representação Técnico: Sem informes; 2.1.3 Representação Docente: Sem Informes; 2.2 21 

Decanatos: O professor João Batista informou que em 8 de abril haverá evento de apresentação do 22 

novo Centro de Desenvolvimento Territorial e apresentação de novos cursos. Agradeceu a professora 23 

Silvia Kimo que irá trazer dois professores de Portugal para participar do evento. O professor Marcos 24 

Bernardes questionou a Propa se haverá extensão do prazo do empenho para o recurso de 6 mil reais 25 

por unidade. Informou que haverá a realização do minicurso Teoria Técnica de Grupos Operativos no 26 

CSC, em 13 de março. Afirmou que houve um problema na assinatura digital dos docentes para pedido 27 

de afastamento e, por conta disso, é importante ter no SIPAC o rastreamento do processo com a data 28 

de cadastro e a data de assinatura das pessoas envolvidas, para que se consiga identificar exatamente 29 

o andamento do processo. Com relação a mudança dos bacharelados interdisciplinares para o Centro 30 

de Formação, afirmou que é importante a discussão da minuta de resolução que trata das comissões 31 

gestoras nos campi. Informou que haverá a visita de avaliação do INEP para o curso de BI Saúde nos 32 

dias 6 e 7 de Abril. Afirmou que o processo de matrícula precisa ser melhor informatizado para que não 33 

sobrecarregue os servidores e não haja uma grande espera dos alunos no dia em que for se matricular. 34 

O professor Daniel Piotto solicitou que houvesse a indicação de um representante Técnico para 35 

participar da Congregação do Centro de Formação em Ciências Agroflorestais. A Professora Gilmara 36 

Oliveira informou que houve a visita dos avaliadores do MEC nos dias 2 e 3 de março, para avaliação 37 

do curso de Licenciatura em Matemática e Computação, eles pontuaram dificuldades infraestruturais. 38 

Afirmou que todos os cursos estão sendo prejudicados por conta da infraestrutura precária da UFSB. 39 

Apesar de ter uma qualidade nos trabalhos, faltam laboratórios e as estruturas que são exigidas pelo 40 

MEC. Além disso, o IHAC está tendo dificuldade na área de Matemática devido à falta de professores 41 

e a demora com a nomeação do aprovado no Concurso. Afirmou que as oficinas temáticas já foram 42 

sinalizadas com objetivo de explicar os processos e procedimentos da universidade. A professora Silvia 43 

Kimo complementou a fala do professor João Batista, afirmou que os convidados são dois docentes de 44 

uma das mais importantes universidades de Portugal, a professora Inês Vieira e o professor Henrique 45 
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Chaves, que entraram em contato para saber se poderiam vir conhecer a UFSB e trazer alguma 46 

proposta de convênio na área de Política Pública e Tecnologia Social. 2.3 PROTIC: O professor 47 

Fabrício Forgerini informou que está disponível o formulário de inscrição para ajuste de inscrição de 48 

docentes e que o link pode ser acessado para verificar o correto preenchimento desse formulário. 49 

Solicitou que todos os docentes coloquem seus e-mails funcionais no SIGAA para que haja esse canal 50 

de comunicação. Respondeu a sugestão do professor Marcos Bernardes. Afirmou que, com relação ao 51 

sistema informatizado que auxilie o processo de matrícula, poderá ser pensado pela Protic, mas essa 52 

possibilidade deve ser verificada junto com a Progeac e assessoria jurídica. Porém é importante que 53 
haja o acesso aos documentos físicos desses estudantes. 4 PROSIS: A professora Lilian Reichert 54 

informou que haverá a publicação do edital do banco de projetos BAP. Informou que as bolsas foram 55 

reduzidas pelo MEC. Afirmou que na próxima semana serão realizadas atividades, nos 3 campi, em 56 

comemoração ao dia das mulheres, com destaque para pesquisas de pós-graduação de pesquisadoras 57 

da UFSB. Informou que foi publicada a portaria da comissão de creditação da extensão, que é 58 

composta por membros da Propa, Progeac, Prosis e Protic; essa comissão deverá ter a primeira 59 

reunião na próxima semana para traçar algumas diretrizes a fim de informar melhor a comunidade 60 

acadêmica acerca desse processo. Informou que no mês de abril deverá haver reunião extraordinária 61 

do Consuni para dar posse aos novos membros do Conselho Estratégico Social. 2.5 PROPA: O vice-62 

reitor, Prof. Francisco Mesquita, informou que, com relação aos recursos, os mesmos continuam 63 

controlados. Quanto a prorrogação de 6 mil reais, em resposta ao Prof. Fabricio Zanchi, informou que 64 

poderá ser prorrogado até o final de abril e deverá ser complementado e atualizado com o mesmo 65 
prazo, de 2019 até o final de junho de 2020. 2.6 PROGEAC: A professora Janaina Losada informou 66 

que ainda não houve a indicação para representação discente para compor a câmara de graduação, 67 

por isso é importante que haja essa indicação. Informou que os preenchimentos dos cursos estão 68 

ocorrendo. Informou que a PROGEAC está fazendo a revisão do Manual do Estudante para o início 69 

das aulas do próximo quadrimestre para que os estudantes possam conhecer os procedimentos e as 70 
regras da universidade. 2.8 Reitoria: A Reitora Joana Guimarães informou que houve reuniões nos 71 

três campi, que foram muito produtivas, com relação a criação de novas Pró-Reitorias e demais temas 72 

de interesse da comunidade acadêmica. Informou que dia 30 de março haverá reunião extraordinária 73 

para aprovação do relatório de gestão, que deve ser encaminhado o mais breve possível para todos os 74 

conselheiros. Por último, afirmou que a presente reunião não será transmitida pelo teor do ponto de 75 

pauta, que trata da penalidade disciplinar estudantil. 3.1 Recurso contra penalidade disciplinar 76 

estudantil, encaminhada pela Comissão de Ética Estudantil - CODE para apreciação do Consuni 77 

(Proc. 23746.000319/2020-52), Proponente: CODE/Reitoria, Relatoria: Gilmara dos Santos 78 

Oliveira; A professora Gilmara Oliveira fez a leitura de seu parecer. Informou que o processo em 79 

questão decorreu de apresentação de documento fraudado, que foi encaminhado para aproveitamento 80 

de estudos. Afirmou que a procuradoria chamou atenção para a ambiguidade presente no parágrafo 2º 81 

do art. 12 em que diz: “A pena de suspensão poderá ser substituída por outra menos gravosa se as 82 

circunstâncias do caso concreto forem benéficas ao autor do fato, nos termos do parágrafo anterior”, a 83 

interpretação do artigo na interpretação da procuradora é dúbio e, por isso, pode o CONSUNI encontrar 84 

alguns fundamentos que o livre da penalidade máxima. Assim, colocou-se favorável à decisão da 85 

CODE, mas apoiada nesta brecha apontada pela procuradoria, sugeriu que o CONSUNI aplicasse a 86 

pena mais branda ao delito cometido pelo estudante, que poderá ser a de suspensão de um período 87 

letivo (01 quadrimestre) e não o desligamento. A professora Janaína Losada acrescentou que os 88 

documentos foram apresentados no CSC e lá foi identificada a possível fraude. Afirmou que é uma 89 

questão séria e que nunca ocorreu na instituição. Concordou que o parecer foi muito gravoso e que 90 

talvez uma punição mais branda, como a sugerida, poderia ser melhor analisada visto que o 91 

aproveitamento de notas não foi atingido e que esse processo representa um desgaste para o próprio 92 

aluno. O professor Fabricio Forgerini questionou se esses documentos foram encaminhados duas 93 

vezes com o mesmo erro para o CSC, se sim, o processo deverá ter um certo rigor na decisão. A 94 

professora Lívia Lemos solicitou um tempo para rever o processo antes da votação. Os conselheiros e 95 

as conselheiras desligaram os microfones e analisaram, em cada campus, os documentos do processo 96 

presencialmente. Encaminhou-se para votação do parecer da relatoria de flexibilizar a pena: 5 votos 97 

favoráveis a flexibilização da pena e 15 votos favoráveis a recomendação da CODE. Aprovado a 98 

recomendação da CODE. 3.2 Alteração do nome do Centro de Formação em Ciências e 99 

Desenvolvimento Territorial para Centro de Formação em Desenvolvimento Territorial (Proc. 100 

23746.001124/2020-45), Proponente: CFCDT; O professor João Batista afirmou que essa foi uma 101 

solicitação do CPF devida a reunião com os GTs em que todos os docentes foram favoráveis. A 102 

proposta é encurtar o nome para ficar mais fácil de ser lembrado pela comunidade e para diferenciar 103 

ciências e desenvolvimento, dando uma característica interdisciplinar ao Centro de Formação. 104 

Encaminhou-se para votação: Aprovado por Unanimidade. 3.3 Proposta de Curso de 105 

Especialização em Educação para Equidade no Ensino de Matemática e Ciências (Proc. 106 

23746.008410/2019-42), Proponente: PROPPG, Relatoria: Marcelo Soares; O professor Marcelo 107 
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Teles fez a leitura de seu parecer. Afirmou no parecer que o PPC não demonstra, de forma clara e 108 

objetiva, qual seria o processo de ensino-aprendizagem a ser utilizado no Curso, para que os 109 

estudantes desenvolvam a equidade no ensino de Matemática e Ciências. Propôs uma reflexão a 110 

respeito da subtração do termo equidade do nome do Curso, para se tornar “Especialização Docente 111 

em Ensino de Matemática e Ciências”. Sugeriu que que os estudantes tenham que cursar CCs 112 

obrigatórios específicos das áreas de Matemática e Ciências da Natureza, com possibilidade de um 113 

novo arranjo no quantitativo de carga horária dos CCs. Se posicionou favorável à aprovação da 114 

proposta de criação do Curso de Especialização em Educação para Equidade no Ensino de Matemática 115 

e Ciências no IHAC/CSC. O professor Marcos Bernardes solicitou ao conselho universitário a fala do 116 

professor Marcos Calazans, autor da proposta do curso, para esclarecer possíveis dúvidas. Afirmou 117 

que deve-se valorizar a criação de cursos pós-graduação, pois servem como embrião para cursos 118 

Stricto Sensu que atendem demandas regionais. Deve-se pensar em uma política de valorização das 119 

Pós-Graduações. O professor Daniel Piotto questionou se o processo ficaria prejudicado devida 120 

ausência da PROPPG, se não seria necessário analisá-lo em outra reunião. A Reitora Joana 121 

Guimarães afirmou que seria importante a presença do pró-reitor para esclarecer dúvidas, mas a 122 

discussão a respeito do assunto é necessária, para se ter conhecimento do cronograma de 123 

funcionamento desse curso, identificar as questões que possam agilizar o processo para não prejudicar 124 

proposta. O professor Marcos Bernardes afirmou que existem dois despachos da PROPPG sendo 125 

favorável à proposta por isso não há necessidade de se discutir o processo em outra reunião. O 126 

professor Marcelo Teles informou que o curso possui corpo docente e infraestrutura para 127 

funcionamento. Parabenizou a equipe docente envolvida na proposta. Afirmou que a especialização é 128 

importante para a UFSB e pode viabilizar parcerias institucionais além de trazer profissionais da área 129 

para a universidade. Quanto ao ponto em pauta, o Vice-Reitor Francisco Mesquita ressaltou que a 130 

legislação não cobre casos de aluno especial. Lembrou que qualquer curso oferecido pela universidade 131 

requer algum tipo de recurso. A Reitora Joana Guimarães afirmou que o quadro de docentes da UFSB 132 

ainda é muito limitado, mas todas as Pós-graduações foram aprovadas pelo Consuni. Lembrou da 133 

necessidade de se discutir a carga horária docente para que não onere os docentes com excesso de 134 

aulas. Consultou os conselheiros com relação a fala do professor Marcos Calazans. O professor Marcos 135 

Calazans informou que a especialização foi determinada com o nome “Equidade” para além das 136 

situações de inclusão ou de acessibilidade. Afirmou que o nome do curso deverá ser mantido. 137 

Encaminhou-se para votação. Aprovado por unanimidade. A Reitora, Joana Angélica Guimarães da 138 

Luz, agradeceu a participação de todos(as) e declarou encerrada a reunião. Eu, Innas Silva Papalardo, 139 

Assistente em Administração e Secretária dos Conselhos, lavrei a presente ATA que, depois de lida e 140 

aprovada, será por todos assinada, ressaltando que todo o conteúdo debatido, assim também como as 141 

referidas planilhas, possui registro em meio eletrônico, disponível conforme a Lei de Acesso à 142 

Informação (Lei 12.527, de 18 de novembro de 2011). Itabuna – BA, 11 de março de 2020. 143 
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